
城市为何不能田园化
□赵松刚

牛奶不敢喝了，瘦

肉不敢吃了，馒头也被

染色了，在食品危机开

始闹得人心惶惶的时

侯，城市，不能再仅仅

有“华而无实”的观赏

绿地，而应该向田园化

发展了。

在小区种菜，把废弃的荒地充分利

用，一方面用来寻找快要遗忘的农村田园

生活，一方面美化整座小区的坏境，而收

获的蔬菜，更是环保、廉价、无公害的绿

色产品，试问，这样的一种举动何乐而不

为？

近来，不少在建楼盘也开始注意到这

点，并且自愿开辟“开心农场”供市民种

菜，这也能够说明，如今城市的田园化成

为一种趋势，被更多的人接受和认可。开

发商也正是看到这一点，而一改往常“惜

土如金”的态度，愿意把大片的土地交给

“菜农”，让他们“为所欲为”。

一种新趋势的开始，往往要面临扑面

而来的指责、谩骂、破坏和毁灭，但终将

会在这些恶劣的坏境中，被这些谩骂的人

所认可。他们，是城市田园化的开拓者，

是在尝试着用自己微弱的举动，改变整座

城市蜕变的步伐。

公共绿地不是自留地
□张亚男

小区绿地变菜地，这事争了也不是一天两

天了。虽说两边各讲各的理儿，可大多数时候，

支持的声音还挺强大，“自私”啊“冷漠”啊之类

的帽子压过去，好像别人说一句“不能种菜”就

跟多不近人情似的。但在我看来，小区的“自留

地”，还真就不能留。

为什么？原因很简单。既然说了是“公共绿

地”，那就是大家的，不是某个人某个家庭的

“自留地”。您在上面种粮种菜享受瓜果香，那

粪肥农药蚊叮虫咬的，却凭

什么让大家跟着一块儿闻？

你可以给自己找乐，但是不

能以损伤别人的利益为前

提。

如果想种？可以。先明

确了责任义务再说。小区的

绿化您要给大家做点儿什

么？占了大家共有的绿化空间，您要补偿点儿

啥？种地需要施肥喷药，影响了大家的居住环

境该咋办？您种了大家的地，不为大家做点儿

什么，也不在理不是？

有人说，小区的绿地都撂荒了，怎么就不

能种点儿菜了？美化环境，还有使用价值。但这

种道理说不过去啊，您种了菜您自己吃，如果

说美化环境，您咋不种点儿花花草草呢？这个

绝对不会有人反对的。

想一想，如果有人跑到“大家的”绿地上摘

了您种的黄瓜，说不定，您骂得比批评您种菜

的人还狠呢。

开发商建好房屋之后，业主生活问题往

往会交给物业管理，而物业公司因人财物等

原因疏于管理或管理不到位，致使小区荒地

很多，绿化带杂草丛生，树木枯死。居民看着

空地多，长满了荒草，觉得很可惜，就种些菜。

既美化了环境，在物价飞涨的时代还可以减少

一部分开支，吃着也放心，何乐而不为？

当前，一些新开发的小区纷纷推出现实

版“开心农场”以此吸引市民前来买房。正是

越来越多的市民加入到种

菜，让开发商看到了投资

机遇，城市郊区的“开心农

场”你方唱罢我登台，让城

里人花钱来劳动。这无不

显示出自家种菜的一大趋

势与潮流。

现在很多小区，植好

的草坪，很少有人爱护，过

不几天就被毁了，泥土暴露在外，大风一吹，

泥土随风进入业主家。就连草坪里种好的绿

化树，也被小孩子摇来摇去，成活率不高。泥

土随风进入业主家业主自会抱怨，花钱种的

草和树枯死，亦是一种资源浪费。而现实中很

多小区并没有物业管理，绿地闲置、杂草丛生

不堪入目。

而居民自家门前种菜，会自发管理好自

家的菜地，甚至会筑起篱笆墙，不给小孩进入

的机会。居民种菜会不时的施肥浇水，菜园子

里的绿化树，因为小孩子进不去，加上有肥料

供给，也是茁壮成长。如此既为小区增添了一

份绿，也满足了自身需要。

能绿化能省钱多好的事
□李涛

进了城就别惦记种地了
□蔚晓贤

当年有多少人为了追求城市的方便快捷

而主动放弃了农村质朴的田园生活，然而在

钢筋水泥的森林里住久了，又怀念起农夫山

泉有点田的自在，这也是人之常情。众所周

知，城市和农村的差异是显而易见的，在高度

集约的城市里，我们绝大多数人不可能过上

像在农村一样宽敞恬静的生活，这种情况下，

就难免有人打绿地的主意：为什么不干脆种

庄稼种菜，到时候绿油油一片，即能起到绿化

效果，还有实用价值，这一想法看似有理，实

则可笑。

殊不知，城市之所以成为城市，就是因为

脱离了农作。更为重要的是，城市作为人类群

居最高级的形态，有其特有的生存规则和职

能，维护绿地的原始功能其道理跟不能随地大

小便一样简单。既然选择了城市生活，就意味

着要适应城市特有的生活环境和生活方式，如

果把小区绿地开垦成自家的“自留地”，这些土

地适不适合种植农作物姑且不考虑，单是想想

一进小区大门就看到这边栽着大葱，那边种着

白菜，风吹来一股大粪味……这阵势恐怕没几

个邻居能接受。

所以，趁早别惦记小

区里那点绿地，在城市里

你不可能同时过得既现

代又田园，可谓熊掌和鱼

不可兼得。再说，人的欲

望很难满足，当绿地都变

成菜园的时候，过不了多

久，又会怀念当年满园叶

绿花红的风景。

反方正方
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天气转暖，潍坊的各个小区里又

开始变得“绿意”盎然，不过，在有的

小区，新增的绿色却不是绿化带，而

是居民在楼下开辟的私家菜园。

对此，有人认为，小区绿地属于

公共场所，变成私家菜园属于侵权，

应该坚决禁止，但是也有人认为，蔬

菜也可以起到绿化作用，还可以节省

开支，吃到放心菜，不是什么严重的

事情。小区绿地到底该不该种菜，一

时引发社会争议。
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